



# 2025, année européenne de l'éducation à la citoyenneté

C'est parti: ministères de l'éducation, enseignants, apprenants, universitaires, entreprises privées et organisations de jeunesse se lancent dans un projet d'envergure! L' Union européenne propose une initiative qui s'inscrit dans un contexte de transformation sociétale liée à l'émergence des technologies numériques. En effet, notre vie quotidienne est de plus en plus interconnectée et l'enjeu majeur de ce projet ambitieux réside dans l'accompagnement des jeunes vers une utilisation toujours plus maîtrisée et responsable du numérique, en saisissant ses opportunités tout en restant vigilant face à ses défis. L'édition 2025 sera consacrée à la citoyenneté numérique à l'ère de l'intelligence artificielle et aura comme objectif de «garantir la résilience et l'efficacité de l'éducation à la citoyenneté numérique dans un environnement en constante évolution». Retrouvez tous les détails du projet et téléchargez la brochure d'information sur l'année européenne: [Année européenne de l'éducation à la citoyenneté numérique 2025 – Education](#)

Vivre en tant que citoyen responsable dans le monde numérique nous invite à une première réflexion sur le concept de citoyenneté. Être citoyen ne se limite pas, nous le savons bien, à un statut légal, mais implique aussi un sentiment d'appartenance à une communauté, une volonté de contribuer à la société et un respect des valeurs communes. Se sentir citoyen signifie donc être conscient de sa place dans la société et de son rôle pour la faire avancer. Nous pourrions en conclure que cela inclut l'engagement personnel pour s'informer, échanger ses idées, agir pour le bien commun, le respect des autres et la solidarité pour agir avec responsabilité envers l'intérêt collectif.

Étendre ces concepts au numérique devient donc essentiel pour sensibiliser les jeunes face aux droits et aux responsabilités dans l'utilisation des réseaux sociaux, des technologies comme ChatGPT, etc. La citoyenneté numérique invite chacun d'entre nous à une utilisation éthique des plateformes sociales, au respect de la vie privée ou encore à la lutte contre les fausses informations. Sensibilisation, manifestations internationales et collaboration entre acteurs des secteurs public, privé et de la société civile sont autant de moyens mis en œuvre pour fixer des objectifs communs et échanger de bonnes pratiques en matière d'éducation à la citoyenneté numérique dans différentes régions de l'UE.

S'informer et devenir citoyens numériques actifs est à la portée de tous. De nombreux événements sont au programme: les 23 et 24 janvier 2025, à Strasbourg, se tiendra la Conférence de lancement «Un avenir démocratique pour tous les apprenants» [Année européenne de l'éducation à la citoyenneté numérique 2025](#), puis les 27 et 28 mai 2025, dans la même ville, aura lieu le [Forum de l'éducation à la citoyenneté numérique](#). En septembre, la [Conférence internationale | Année européenne de l'éducation à la citoyenneté numérique 2025](#) se déroulera dans une ville européenne qui sera dévoilée sous peu et enfin à Ljubljana, les 18 et 19 novembre 2025, il sera possible d'assister à la rencontre [Education à la citoyenneté démocratique – la voie à suivre](#).

En attendant, de nombreux débats et conférences seront organisés dans les écoles, des ateliers sur les compétences numériques y seront activés et traiteront par exemple de la création de contenu comme des vidéos, des podcast ou encore de cybersécurité. Pour les autodidactes et les plus curieux rendez-vous sur la toile où de nombreuses ressources sont mises à disposition sur le thème: [Les réseaux sociaux](#), [Education au respect et à l'empathie](#), [Le harcèlement et le cyberharcèlement](#), [L'éducation à l'information en ligne](#), [Les données et le coding](#), [Les jeux vidéo](#), [La parentalité numérique](#).

La prise de conscience du rôle des jeunes dans l'avenir est déterminant car s'engager dans des projets, devenir ambassadeur de la citoyenneté numérique au sein de sa communauté peut faire la différence. À ce propos, l'UE propose chaque année le Safer Internet Day [LE SAFER INTERNET DAY – SAFER INTERNET FRANCE](#), une campagne qui encourage une utilisation responsable d'Internet et des outils sont partagés en ligne pour guider les jeunes et leurs éducateurs:

plateforme Décodex pour vérifier les informations et repérer les fake news [Le Décodex, un outil de vérification de l'information](#), Netiquette ou chartre de la citoyenneté numérique [Charte pour l'éducation à la culture et à la citoyenneté numériques | éducol | Ministère de l'Éducation Nationale, de l'Enseignement supérieur et de la Recherche | Dgesc](#) ou encore Kit Pédagogique du citoyen numérique [Kit pédagogique du citoyen numérique: retrouvez toutes les ressources | Arcom](#). Et puis, pour des applications en classe concernant la sensibilisation face aux responsabilités en tant que citoyens numériques, vous pourriez organiser un débat pour discuter des droits et devoirs d'un citoyen numérique (Poster [10 conseils de la CNIL pour rester net sur le web](#).) Demandez-vous par exemple quelles peuvent être les conséquences de la désinformation en ligne, qu'est-ce que la vie privée en ligne et pourquoi est-elle importante ou encore comment lutter contre le cyberharcèlement? Si vous préférez entraîner votre créativité à travers une réflexion sur les bonnes pratiques en ligne, pourquoi ne pas créer des posters représentant les droits et devoirs d'un citoyen numérique, les comportements à adopter sur Internet, ou les dangers à éviter (cyberharcèlement, fake news, etc.) (Concours affiche [Concours-affiche-SID2025](#)). Analyse de fake news, atelier sur la sécurité en ligne ou encore webquest (cyberquête) [Webquest | création de questionnaires, sondages et formulaires gratuits sur internet](#), il y en a pour tous les goûts!